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民進黨主席於5月27日選舉，一如各方預估，

蘇貞昌在五位角逐者中脫穎而出，以50.47%得票

率勝出。長達將近一個月的黨主席選舉期間，未

見任何一位黨魁候選人提出宏觀、實際、鼓舞人

心的政見，卻成為「四打一」的「卡蘇戰」，隱

然成為蘇貞昌與蔡英文的代理人戰爭，四位候選

人不斷質疑蘇貞昌：角逐黨主席是否為了2016年

的「總統」選舉？蘇貞昌避而不答，媒體以「老

面孔彈老調，選戰失溫」加以形容，除了「卡

蘇」、「防蘇」成為選戰焦點以外，外界對民進

黨黨魁之爭並未賦予太多關注。

人和問題困擾蘇貞昌
正如模仿蘇貞昌的某一演員一上場必大喊：

「我是蘇貞昌，衝衝衝！」，民進黨前主席施明德

也曾質疑：「蘇貞昌，到底你要衝去哪裡？」

首先當然是人和問題。近兩次「總統」黨內初

選，蘇貞昌與之前的謝長廷與之後的蔡英文都

鬧得貌合神離、反目成仇；雖然蔡英文交卸黨

主席，但子弟兵羅致政卻在新北市黨部主委擊

敗蘇系的張宏陸，新北市是蘇貞昌的大本營，

重大樁腳馬前失蹄，令人匪夷所思。在台北市

黨部主委方面，謝長廷系的莊瑞雄在蔡英文力

挺下，也擊敗蘇貞昌支持的李建昌；台北市、

新北市是兩大重要都會，黨部主委卻不是蘇貞

昌人馬，面臨2014年的「七合一」地方選舉，蘇

貞昌主席與兩大「地方諸侯」的關係面臨考

驗。

正如黨魁候選人之一許信良所採取的訴求：

支持蔡英文再戰2016年大選，許信良說「卡蘇」

是為了避免「卡到英」，一語道破黨內「反蘇」

勢力不斷集結的原因，黨內「獨派」寧願支持

經濟學者出身的吳榮義，另外兩位特立獨行的

候選人蔡同榮、蘇煥智都不願與蘇貞昌合作，

說穿了就是新潮流系與蘇貞昌所形成的「新蘇

連」，在黨內仍是眾矢之的，蘇貞昌當選後馬上

高喊「黨內團結」，是有其背景因素。

蘇貞昌當選以後，在接受記者提問時，表示

將恢復中央黨部的「中國事務部」，黨內人士也

有人回應，允許黨員「大鳴大放」，進行路線辯

論。從蘇貞昌近一兩年的言論，包括在黨魁選

舉期間的政見發表，外界實在無法了解蘇貞昌

到底有什麼兩岸政策。雖然他在一年多前「總

統」初選時提出「台灣共識」取代「九二共

識」，但「台灣共識」內容是什麼？對於北京最

關注的「一個中國原則」，蘇貞昌可說「顧左右

而言他」，始終用律師式的語言在文字上打轉；

總之一句話，蘇貞昌的兩岸政策始終不清不

楚，這也將是他未來「攻頂」的「最後一里路」

的罩門之一。畢竟以1月14日的大選為例，國民

黨最後是以「九二共識」作為決戰點，蔡英文

招架無力，又無法主動出擊，馬英九勝出的八

十萬票關鍵在此。

民眾最關心生計問題
以六十五歲年紀出任黨主席，可以說是蘇貞

昌「人生最後一戰」，也是「美麗島世代」出任

黨主席的最後一人，四年後蘇貞昌以望七之

齡，光是年紀就是問鼎「總統」大選「入場券」

的一大難關，更遑論蘇貞昌必須在2014年的地方

選舉打出漂亮成績。如何化解黨內恩怨、統合

戰力，是蘇貞昌上任後的首要挑戰。

人民最關心的未必是誰是新任民進黨主席，

或者是2014年、2016年選舉勝負誰屬，而是生計

議題。蘇貞昌既已上任黨主席，除了化解黨內

人士與派系糾葛以外，也必須將重心轉移到民

生議題，重拾人民對民進黨的向心；如果不趕

快上路，不要說未來的大小選舉或政策轉型，

人民會先問：蘇貞昌，你到底要衝向哪裡？

蘇貞昌「衝」去哪裡？

香港在上個星期接連有加價事件，房屋委

員會將在今年九月增加公屋租金；而港鐵亦

差不多在同一時間落實其加價。無獨有偶，

兩個機構的加價都是根據其可加可減機制；

無獨有偶，兩個機構也同樣的在加價上遭到

反對；無獨有偶，兩個機構後來都是以寬免

形式來中和加價，只是公屋是公共資源，花

的不是個人口袋的錢，所以不管是富或貧，

都可以一刀切地每個住戶都可以有租金寬

免，相反港鐵是上市公司，香港政府持有四

分之三的股權，其他股東都是投資者，在向

股東負責的壓力下，所以其寬免相對也比較

「吝嗇」，只是將其由加價所得的額外資源以

不同優惠回饋乘客。

按機制加價注定兩面不討好

平情而言，公屋和港鐵加價都是有法，但

在理的層面上，公屋的理據比較強，因為其

加租是按照住戶收入變化來作指標，過去兩

年公屋住戶收入上升了百分之十六，加上營

運公屋本來就是虧蝕的，加租便顯得有一定

的理據。可是港鐵加價在理據上卻是受到質

疑，只因港鐵去年大賺一百四十七億元，有

龐大盈利還要加價便變得理據不足。當然，

在絕對值上一百四十七億元的盈利是豐厚

的，但計算其投入的資源後可能沒那麼吸

引，但歸根究底，在有可觀盈利狀況下加

價，在今天的香港是注定不會得到認同。在

情方面，公屋和港鐵服務的都是小市民，每

個小市民都飽受通脹之苦，縱然多有理的加

價都是百上加斤，所以加價遇到強烈反對是

可以預期。

問題是兩個機構的加價都是按照其可加可

減機制行事，當機制得出來的結果和受眾的

期望有落差時，就注定是兩面不討好，因為

不管機制如何透明和公道，在民意上只希望

機制結果是負數，當結果永遠都是正數時，

民意反彈會很強烈，這是人性的投影，也談

不上理性與不理性。是當初設計機制時千方

百計希望避免主觀的訴求，但結果卻是民意

壓力戰勝了，因為所有的寬免其實就是一塊

「遮醜布」，在通過加價之時又給予回饋，也

就是說機制的公信力不復存在，人們也會得

出這樣的一個期望：機制結果是一樣，實際

結果又是一樣，機制也就缺乏制約，這不是

理想的做法。
在這裡，筆者要強調這不是說市民的要求

無理，反而是當一個機制出現問題，但相關

人士卻不肯面對機制的不足，反而是在要不
違反機制下答應市民要求，這是活生生地告
訴人們如何在制度上鑽空子，這是一個反面
教材，將來不同形式的回饋行為也就會層出
不窮，所以有朝一日港鐵推出類似航空公司
的累積里數計劃，乘搭多少公里可兌換超市
禮券，我們也不要覺得奇怪。

堅持原則 檢討機制
要真正回應市民，就必須明確向市民坦承

機制真的有落差，也必須表明現時機制的不
足之處在哪裡，並承諾在檢討機制時必定會
對這些爭議點提出修訂，而不是像目前般在
這方面顧左右而言他。若果主事人經深入研
究後發覺機制沒有問題，就必須擇善固執，
向各方解釋機制的合理性，也不要一聽到民
意反彈就自行放棄原則，其實是更不負責任
之行為。民意如流水，當一陣民粹過後，理
性聲音重來之時，沒有堅持反過來會受到指
責，公屋寬免一役上，已開始有聲音質疑寬
免一個月租金的合理性。
可是現在我們看到的現象是，各方都不願

意面對各式各樣的馬蜂窩，尤其是面對聲勢
浩大的請願、加價是「喪盡天良」、「為富
不仁」的指控，大家都本 以和為貴的態

度，只是
以和稀泥
的方式來
應付當下
的紛爭，
大有過了
今天再算
的味道，
這明顯是
頭 痛 醫
頭，腳痛
醫腳的方
法。對一
味抱 機制是有法律效力的說法，在法理上
無異是有根據，但卻忽略了通盤考慮，反映
的是主事人典型技術官僚體系的想法，和民
意是有極大落差；而以各項優惠去避開機制
的負面影響，小市民不會明白，也不會理會
背後的成本中和原則，他們只會看到花招不
同，對簡單直接的不加價卻避重就輕，小市
民也不會對這些花招表示感謝。而過多的花
招寬免，對將來的民意期望有很大的負面影
響，未來的主事人又怎能管理加價的局面？
未來的主事人又怎樣完善各式各樣的可加可
減機制？

要真正回應市民，就必須明確

向市民坦承可加可減機制真的有

落差，也必須表明現時機制的不

足之處在哪裡，並承諾在檢討機

制時必定會對這些爭議點提出修

訂，而不是像目前般在這方面顧

左右而言他。若果主事人經深入

研究後發覺機制沒有問題，就必

須擇善固執，向各方解釋機制的

合理性。一聽到民意反彈就自行

放棄原則，其實是更不負責任之

行為。民意如流水，當一陣民粹

過後，理性聲音重來之時，沒有

堅持反過來會受到指責，公屋寬

免一役上，已開始有聲音質疑寬

免一個月租金的合理性。

可加可減機制的落差

大陸同胞與台灣同胞是一脈相傳的兄弟
由於兩岸長期分離，社會制度不同，意識形

態上的差異，引發了部分台灣同胞感情上的疏
遠。不過，都是炎黃子孫，我們之間僅是兄弟
之間的矛盾，而且這種矛盾是有一定的歷史根
源。但是，兩岸人民從根本上講沒有仇恨，僅
僅是兩岸兄弟分手太久，見面後彼此有些陌
生，彼此有些猜疑，彼此有些警惕，這往往會
被某些別有用心的人所利用。
在台灣有些政客，為了表現自己愛台，口口

聲聲、信誓旦旦宣揚所謂的「台灣主權」，難
道他們內心真愛台嗎？不是！顯而易見他們在
做秀。他們誤導和蒙蔽一些不明真相的人，獲
得他們的選票。如果，他們真的愛台，就應該
引導人們從中華民族整體利益出發，而不是誘
導這些樸素又而簡單的人們，去敵視大陸，分
裂國家。
在台灣還有一些人，總想借美國人的力量來

遏制祖國的發展，他們對美國總抱有幻想。有
時看到這種人，真的感到天真好笑。好比說，
兄弟兩個鬧矛盾發生爭執，有一方總想在外搬
救兵制服對方。我勸告有這種心態的人，祖國
的強盛每一個炎黃子孫都應以此為榮。祖國大
陸對台灣同胞在各方面都表現出極大誠意和寬
容，因為，大陸同胞與台灣同胞是一脈相傳的
兄弟。如果由「台獨」而引發兩岸的戰爭，美
國會幫你嗎？我看未必。

在兩岸交往過程中很明顯可以看到，大陸對
台灣一種兄弟般的誠意。例如，台灣人來大
陸，手續簡便並受到祖國的禮遇接待。並且，
台灣政治人物，包括台灣民進黨成員，大陸政
府都表現出極大熱誠，以禮相待，從未歧視他
們。而大陸官員到台灣曾受到不禮貌的待遇，
甚至被毆打，這完全是台灣某些政客在操縱。
在經貿往來上，台灣每年都順差幾百億美元，
這不是大陸同胞不懂生意，中國與世界上任何
國家做生意，都本 公平競爭互惠互利原則，
並且每年都創造優異輝煌的成績，這是全世界
有目共睹的。
我提醒台灣有些人，你們要清醒的認識到，

如果你們不是同胞兄弟，大陸同胞絕不是傻
子，處處讓你佔便宜。同時，更要提醒那些抱
美國大腿的那些人，不要癡心妄想，美國不

可能違背自身的利益，來幫助台灣某些人。
兩岸的中國人之間血濃於水，沒什麼事不

可以協商。兄弟之間以前有矛盾應多交流，
多了解、多諒解。我們中華民族，歷來是講
禮儀，推崇精忠報國，推崇敬老愛幼。我們
這一代中華兒女，有祖宗遺傳的優良品質，
一定會有智慧，區別誰是誰非，辨別真偽。
中國人的信念就是興國愛家。中國有句俗話
「國家興亡，匹夫有責」，這是兩岸中國人共
同的情懷，也是衡量任何政治人物愛國愛台
的標準。

兩岸正朝和平發展的正確軌道向前邁進
如今世界格局發生了重大變化，兩岸以前對

立，甚至是你死我活的兩個黨派，看清了形
勢，已經握手言和了。這兩個黨，在歷史上曾
經有過仇恨，但是，今天為了中華民族的復
興，為了兩岸人民的幸福都能和解。那麼，有
「台獨」理念的人，你們與祖國大陸又有何等
的仇恨呢？如果沒有不共戴天的仇恨。搞「台
獨」還有意義嗎？如果這些人真是有民族感
情，怎麼可能忘記自己也是炎黃子孫，怎麼可
能忘記自己也是中華民族的一員，怎麼可能妄
圖把台灣從祖國分裂出去？

目前，兩岸正朝 和平發展的正確軌道上向
前邁進，這是符合兩岸同胞的根本利益。兩岸
同胞隨 不斷的交流，從相互之間的陌生，到
相互之間的熟悉，再到相互之間的了解。兩岸
的中國人一定會團結在一起，走和平發展的道
路。創造出中華民族的復興和更輝煌的成就。

中國人不會放棄老祖宗傳下的一寸領土
當前，中國國力日趨強大，有些別有用心的

人趁機宣揚「中國威脅論」。可翻開中國歷
史，近百年中國飽受了帝國主義列強的侵略、
掠奪、侮辱、瓜分。這是中華民族奇恥大辱，
中國人民深知弱國被欺的痛苦。而且從近百年
看，中國從未侵略它國，從未在世界任何地方
建立殖民地，這是世人可以見證。中國的崛
起，不對任何國家和任何人造成威脅。
那些宣揚「中國威脅論」的人，他們自己的

國家，在歷史上野蠻地侵略其他國家，實行法
西斯政策，掠奪受害國的資源，殘暴地殺害手
無寸鐵的人民，殘害婦女兒童，激起了各受害
國人民的強烈反抗，最終被世界反法西斯同盟
徹底打倒。這樣的國家，至今未承認侵略它國
的罪行，還說三道四，真是用心歹毒。
我們中國正處於發展中國家，需要有一個安

定的周邊環境。有些國家，有些人，抓住中國
愛好和平的心理，肆意侵犯中國的領海和島
嶼。在近幾十年裡，把屬於中國的領海和島
嶼，掠為他們的行政管轄區內。並且膽大妄
為，得寸進尺。
我們中國人，歷來不要別國一寸土地，但也

不會放棄老祖宗傳下的一寸領土，任何妄圖侵
佔我國領土的行為，必定會遭失敗。我們中國
有句成語，叫做「先禮後兵」。我們可以將這
些領土爭端，與當事國坐下來協商，以理服
人。我們中華民族是講道理的，但絕不怕無賴
及刁蠻的人。這一點歷史已經告訴世人，我們
這一代也將一如既往。
我在這裡呼籲，港澳台與大陸同胞，全世界

中華兒女應該團結在一起，為了祖國的強大，
為了中華民族的復興作出應有的貢獻！

中國人的情懷

蘇偉文　恆生管理學院商學院院長

東方劍

胡忠信 台灣政治評論員

近幾日，《蘋果日報》都以大篇幅報道，有中學於兩年
前在美國引入緝毒犬Honey，但由於牠在駐校後只曾兩次搜
獲香煙，於是被校方放棄，《蘋果日報》更言之鑿鑿地指
Honey已被人道毀滅云云。報道在網絡上迅即引起巨大反
響，不少網民在看到報道後都指責校方不尊重生命，更有
人發起一人一信行動向校方施壓。然而，事後卻發現Honey
並沒有被人道毀滅，而是被該校德育輔導員兼狗主莊鴻鳴
的朋友領養了，Honey生活得好好的，卻遭《蘋果日報》
「被人道毀滅」了。

《蘋果日報》被踢爆造假後，不但沒有道歉反省，反而
在昨日的頭版上再炒作一篇，頭條標題竟然是「Honey未死
緝毒情未了」，內文全篇只說Honey重遇舊主人的情景，但
對於自身造假卻是不 一辭，反而再大造一個頭條，這樣厚
顏的報章實在令人歎為觀止。《蘋果日報》連日來的報道，
在沒有真憑實據之下，就誣指校方將Honey人道毀滅，將矛
頭指向校方身上，這樣的報道方式極不負責任，罔顧了傳媒
操守之餘，也對有關機構人士不公平。事後校方受盡四方八
面的壓力，但《蘋果日報》連半句澄清說話都沒有，就好像
從來沒有發生過一樣，誠信操守蕩然，莫此為甚。
《蘋果日報》屢屢造假，社會已經見怪不怪，過去利用

假照片去抹黑內地，挑動兩地關係；捕風捉影的製造政治
矛盾，將他人說話上綱上線，甚至在近日有關新政府的人
事任命上，更是每日都有不 邊際以至是聳人聽聞的消
息，在在說明《蘋果日報》是一份毫無傳媒操守，造假成
癮的報章。這次為製造轟動，甚至連基本的採訪查證功夫
都置之不理，就頭條大標題指Honey被人道毀滅，上演了這
套「死而復生」的鬧劇，無疑是賺足了社會的眼球，但也
引發更大的批評及質疑，有網民直指以後不知道還應不應
該相信《蘋果》；有愛護動物人士直指被《蘋果》欺騙了
眼淚；有該校學生直指其造假可恥。《蘋果日報》機關算
盡最終卻是自食其果。
事實上，每當選舉前夕，《蘋果日報》除了造假之外，

更會化身成為反對派的造謠機器，抹黑建制派候選人，無
所不用其極地攻擊特區政府，利用一些以訛傳訛的報道及
照片三人成虎，誤導市民，目的都只是為選舉服務，為反
對派的選情服務。市民大可以看奇情小說的心態讀《蘋果
日報》的新聞，這樣至少不用對這些光怪陸離的報道動
氣。
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回顧近幾百年，我們這個民族所

走過的曲折而痛苦的道路，真是百

感交集。如今，我們這個古老的民

族，取得了輝煌的成就，作為一個

中國人應更加珍惜今天來之不易的

幸福日子。更要奮發圖強，把我們

偉大祖國，建設成更加強大，更加

富有，這是每一個中華兒女不可推

卸的責任。

■蘇偉文


